
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會換屆選
舉將於9月舉行，包括公民黨等反對派政黨及組
織聲言屆時會打「自決」、反特首梁振英這兩張
牌，試圖吸引激進選民支持。「民主思路」召集
人湯家驊昨日批評，倘反對派政黨只是以選舉、
「罵梁振英」為目標，只會令香港市民失望。他
期望選民要思考誰人才可帶領他們達到政治理
想，並在選舉中作出明智抉擇。
湯家驊在香港資深傳媒人員聯誼會論壇上批

評，反對派政黨「中青代」聯署的所謂《香港前
途決議文》，講所謂「民族自主」，其實是在暗
煽「港獨」，「開頭第一句『香港民主路已經走
到盡頭』，我覺得非常誇張。失敗了一兩次就叫
走到盡頭？盡頭即是在憲制框架內爭取是沒有意
思，要在憲制框架外爭取才可以，即是要『港
獨』。」
他續指，所謂「自決」這兩個字必須小心處

理，「決議文」內的用詞均是根據國際法及聯合
國提出的「民族自主」用詞，而倘是在香港要求
「民族自決」，必然會引起整個中華民族的反
感，更是試圖在憲制上否定了「一國兩制」及香
港基本法，「如果你說我又要講『自決』，又說
不講獨立，但獨立又是一個選項的話，這問題最
終會出在大家都覺得你是在講『港獨』。……這
不是『港獨』，又是什麼呢？」

籲市民慎思立選「誰人為民」
湯家驊又坦言，倘反對派政黨只是以選舉、

「罵梁振英」為目標，只會令香港市民失望，
「經常跟『泛民』講，罵梁振英誰人都可以，
網上很多人都可以罵，是否選一個人在立法會
罵梁振英呢？如果你只是要選到立法會，我不

理其他的了，我只是要保住立法會（議席），我怎樣保
住這個位，這是我最大目標。是這樣的話，我們立法會
不但完全失去功能，香港寄望於立法會亦是有所錯
愛。」
湯家驊期望，香港市民能在立法會選舉中作出明智抉擇，

「所以未來這場立法會選舉，市民應要想清楚，是要選出一
個可發揮政治能量，帶領我們達到政治理想的人，還是要選
一個人出來罵梁振英？」
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假本土真「獨」港人應嚴防
周浩鼎：「一國兩制」實踐現紛爭 須理性處理勿走極端

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港本土意識抬頭，但遭不少別有用

心的激進反對派團體濫用，試圖「以本土之名，行分裂之實」。民建聯

副主席周浩鼎昨日指，支持「港獨」者僅佔少數，港人必須對「一國兩

制」有信心，不要掉進「假本土 、真獨立」的陷阱，否則對香港沒有

好處。「民主思路」召集人湯家驊亦指，本土思潮本無問題，但「港

獨」主張已違反了國家憲法及香港基本法。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）原
港區全國人大代表吳康民昨日在出席
香港資深傳媒人員聯誼會論壇時，被
記者問到如何看待部分人鼓吹「港
獨」。他批評，所謂「自決」、「港
獨」主張只是個別激進青年的譁眾取
寵遊戲，及標新立異的理論，在香港
根本不成氣候，也絕對沒有前途。
吳康民強調，香港永遠都不可能獨

立，「可能性是零。」激進「本土
派」不會成為建制和反對派以外的第
三勢力，更不會在香港生根。被問及
如何處理鼓吹「港獨」者，他則相
信，倘大多數香港市民不贊成，「港
獨」思潮就會慢慢退化。
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香港資深傳媒人員聯誼會昨日舉辦《怎樣看當
前一些年輕人「本土」、「自決」思潮 》

論壇。周浩鼎在論壇上表示，支持「港獨」者只
佔少數，「大部分香港人都有歷史觀，亦都很清
楚明白香港在國家所佔的地位。」
他強調，港人必須對「一國兩制」有信心，
「『一國兩制』的實踐階段，必然會有矛盾與紛
爭，但如果我們不是用理性分析去處理，而是用
走極端的方式，如搞『港獨』的方式，我相信這
不是對香港有幫助的方法，甚至有可能令現時的
環境變得更加混亂，亦都會製造了很多人的憂
慮。」
周浩鼎提醒，香港不能掉進「假本土、真獨
立」的陷阱，否則將會對香港沒有好處，「如果
香港跳出了『一國兩制』的框架，真的獨立，與
中國內地母體分離的話，就會失去了進入內地的
踏板角色，對西方投資者吸引力大減。」

湯家驊：煽「獨」違憲法基本法
湯家驊在同一論壇中則坦言，「港獨」主張雖不

一定觸犯了香港的刑事法例，但已違反了國家憲法
及香港基本法，但認為倡議「港獨」的人或未去到
需被檢控的地步。不過，從政治上考慮，這些鼓吹
「港獨」年輕人反而可能「想被檢控」，藉此宣傳
「港獨」，「因為他們現在的言論未有足夠政治力
量，所以如果拉了去坐監，反而會成為了『政治犧
牲者』，可能他們政治力量會因而倍增，說成特區
政府打壓言論自由的最佳藉口。」

黃均瑜：對青年曉之以理
教聯會會長黃均瑜認為，激進是年輕人的本性

和專利，但相信真正屬激進的年輕人只是少數，
故認為只要社會對年輕人有信心及耐心，跟他們
要說道理，「港獨」思潮將不會抬頭，「講道理
要花很長的時間，要有耐心，但從我的接觸，很
多年輕人都是聽道理的，你要講服他們。」

林沛理：青年「負面」界定「身份」
專欄作家林沛理則認為，香港部分年輕人鼓吹

「港獨」，是因為他們在香港回歸後出現強烈
「身份危機」，「問題就是在（19）97過後，大
陸（內地）人甚至可以講是香港的『恩公』，香
港人要心理調節是很困難的。內地再不需要賑災
救濟，甚至變成經濟強國，更給予香港很多經濟
機遇。」
他坦言，香港人過去從沒有強烈的「中國人」

身份認同，年輕人在尋回自我身份認同時，便出
現了所謂「港獨」思潮。
他們更以負面方式來界定自己身份，這是一種

集體心理因素，「一直以來，香港都是以『我不
是大陸（內地）人』來確定自己的身份，即是說
香港人習慣以負面方式來界定自己。」

李彭廣：疏導不滿解「獨潮」
嶺南大學公共管治研究部主任李彭廣認為，每

個時代都有其「時興思潮」，「思潮要有生命，
能夠起力量，是要人相信了、接受了。」
目前，支持「港獨」者僅佔少數，但未來如

何卻是無人知曉。香港從政者必須認清香港社
會矛盾所在，及年輕人為何對現狀不滿，才可
疏導民怨，從根本上解決所謂「港獨思潮」的
問題。
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）在旺角暴亂中，公
民黨立法會議員楊岳橋為被捕者提供法律支援，被
批評「義助暴徒」。他近日自爆，有想過為當時的
選舉對手、在暴亂時被捕的「本土民主前線」發言
人梁天琦保釋，而他前往警署前曾有掙扎，卻只因
「怕被人說抽水」。而被踢爆在內地出生、卻以
「本土」自居的梁天琦，未知是否難抵被圍攻的壓
力，大嘆不斷被評頭品足「很辛苦」。
有網媒前日上載楊岳橋與梁天琦的對談內容。在

談到旺角暴亂時，楊岳橋稱，自己年初一晚上「難
得可以休息」，卻在就寢前接到電話，當時自己不
是沒有掙扎，因深明正值選舉「其實好大鑊」，但
怕的不是影響選舉結果，而是「怕被人說抽水」；
而在前往警署途中，更有想過為梁天琦保釋。
暴動罪官司在身的梁天琦就聲稱，無論判決結果

怎樣，都會「欣然接受」，「一來不想給自己太多
希望，二來拘留期間不知能否保釋，所以做好最壞
打算，才可以平復心情。」判決未出，楊岳橋卻做
埋法官，「安慰」梁天琦稱初犯暴動罪，不會被判
最高刑罰的10年監禁。
楊岳橋又謂，議會是個「金魚缸」，議員就像金

魚般被人望着。問到梁天琦能否接受成為一條金
魚，他明顯未能適時成為公眾人物後的壓力：「不
斷被談論和評頭品足，其實是很辛苦的。」

岳橋扮法官哄琦：
初犯暴動會「輕判」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派為令「友好」、香港大學
前法律學院院長陳文敏擔任掌握人事大權的副校長職位，出盡抹黑
手段甚至煽動小部分港大生暴力衝擊校務委員會。
港大校委會主席李國章昨日強調，否決陳文敏晉升是因為他在能
力和學術方面均未能達標，更質疑有人「想攞陳文敏入嚟做副校
長」，「邊個黨派入嚟搞亂我哋？」他坦言，基於保密原則，及尊
重陳文敏的私隱，他不能公開當時會議詳情。不過，目前有人已提
出了相關訴訟，他十分歡迎法院屆時公佈會議的詳細錄音，還「受
盡委屈」的校委會一個清白。

非博士決定博士升遷「條氣唔順」
李國章昨日在接受民主黨主席劉慧卿主持的《議會內外》網上節
目訪問時強調，校委會否決陳文敏晉升副校長，完全是因為對方無
論在能力還是學術方面均未達標，特別是該職位負責處理大學人事
升遷，倘由沒有博士學位的陳文敏去決定有博士學位者的升遷，情
況就有「一個讀唔到大學的中學生，決定哪個人可以讀大學，條氣
順唔順呀？」
李國章強調，港大校委會並非橡皮圖章，各委員都可以有個人的
意見，不能因為遴選委員會通過推薦，校委會就要盲目任命。
他坦言，身為教授的首要任務是培養下一代，而不是搞政治，例
如煽動別人犯法等，「我是辦教育的。當年我擔任局長時，港大、
中大的國際排名在 50位之內，現在插水式下跌，實在令人心
痛。」

質疑陳文敏想當「烈士」
他續指，港大目前面對的並非管治問題，而是政治問題。「一般
應徵者」都不會罵董事，甚至侮辱他們是「蠢材」、「沒有用」，
但陳文敏就肆意辱罵各校委會成員，實令人質疑他是真心想得到該
份工作，還是想當「烈士」。

「受屈幾個月」校委會等清白

針對港大學生會前會長馮敬恩及前外務副會長李峰琦，去年底分
別向高等法院提出司法覆核，要求推翻校委會否決任命陳文敏為副
校長的決定，李國章坦言，校委會一直未有公開所有資料，是要尊
重陳文敏的個人私隱，現在有人提出司法覆核的因素，校委會的完
整討論就可能會在聆訊公開，他對此感到高興，更直言「我哋受委
屈咗幾個月」，屆時就可以還校委會一個清白。
就反對派中人聲稱，李國章在擔任中大校長期間，不滿政府將資

源都傾斜到港大而「不喜歡港大」，李國章強調，自己在擔任中大
校長時，凡事當然會先為中大着想，及為中大爭取利益，但他在出
任教育局局長時，絕沒有偏心中大，否則他在任內就不會為港大籌
募18億元，又向馬會申請發展港大的項目。
李國章強調，他十分尊重院校自主，故自己在上任後多次與港大
各院長見面，而所有人都表示，港大內的學術自由並沒有問題，而
他也在會面中清楚向各院長表明，「如有邊個覺得學術自由受打
擊，你出聲，我同你處理！」

下周校委會返港大開
港大校委會在發生部分學生聯同反對派中人衝擊校委會，令會議

須在校園外舉行，但下周二（31日）會議就「返回」港大紐魯詩樓
舉行。李國章坦言，由於校委會成員年紀較大，還有女士，他必須
顧及出席者的人身安全，特別是有校委會成員被示威者圍堵，要求
他「除非跪地認錯，才能離開會場」，故他們當時才會報警求助，
及決定會議在校外舉行。

促學生代表秉誠信
他續說，是次決定「重返」港大校園開會，主要是根據保安組同
事的評估，認為重返校園舉行會議「應該沒有問題」。就如何確保
會議不會再「洩密」，李國章指，所有校委會成員均須簽署保密協
議，而有人違反保密協議，將對會議有很大打擊，令其他成員不敢
暢所欲言，影響校委會運作，「希望學生代表唔係個個都無誠
信。」

李國章盼訴訟公開「副校事件」錄音

一直打着所謂「真普選」旗號的反對派，否決了讓
市民明年可「一人一票」投選特首的政改方案，新一
任特首仍然由選舉委員會投票產生。身為行政會議成
員的李國章（沙皇）昨日揶揄「反梁」的民主黨主席
劉慧卿，「原本全港市民都可以（『一人一票』）選

特首，但你們（反對派）不支持，否決了政改方案，現在（香港）
只能繼續讓1,200名選委會成員選擇（新一任）特首。」

劉慧卿聲稱，「我們要『真普選』，唔係只得兩三個候選人畀我
（哋）揀！」李國章反駁道：「兩三個（候選）人有咩問題呢？選
民唔鍾意自然會投白票，到時如果有候選人（攞）50%以上的白票就
有問題。就係你（哋）（反對派）令到大家無得選特首！」

■記者 鄭治祖
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